

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 10 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE. DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO.

AÑO XXVIII.—Número 9.342.

SUSCRIPCIÓN Un mes . . . . . 2 pesetas  
Extranjero (trimestre) . . . . . 10

Palma, Lunes 16 de Mayo de 1921.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 8

## PROXIMA APERTURA

Almacenes de Mercería LA GRUTA  
FRANCISCO FORTEZA, Calle de Colón, 14

## Antigua Casa Serrat BRONDO, 5

Ofrece su especialidad en GENEROS BLANCOS en hilo y algodón a precios nuevos por ser recientemente adquiridos.

Gran surtido en DRILES Y LISTADOS calidad superior para trajes de Caballero a precios económicos.

## Chalet en Sóller, cerca del Convento

Con pequeña porción de naranjos y otros frutales, en buena parte amueblado; con instalación completa de electricidad, cocina económica; water-closed, calefacción, agua de lluvia, amplio balcón con cierre de cristales, vista y sitio amenísimos, agua para todos usos a grifo y a presión.

Se alquila por temporada mínima de tres meses a extranjeros o mallorquines recomendables.

Para informes: San Miguel 61, Palma, o Vuelta Piquera 18, Sóller.

## EN EL CONSISTORIO

### SESION DEL SABADO

El pasado sábado se reunió en primera convocatoria el Ayuntamiento de esta ciudad bajo la presidencia del Alcalde señor Barceló y Cañari y con asistencia de los concejales señores Villalonga, Quintana, Pascual, Trián, Obrador, Barceló Roselló, Rosselló Servera, Font, Riuort, Ramis de Ayreflor, Calafell, Bades, Oliver, Ferratjans, Mulet, Roca, Forteza, Solá, Bisbal, Llopart, Pou y Guasp.

Se aprobó el acta de la sesión anterior. Fue igualmente aprobada la relación de cuentas presentada por la Secretaría.

Se procedió al sorteo de vocales asociados que han de formar la Junta municipal durante el presente ejercicio. Se concedieron varios permisos para obras particulares.

Quedó sobre la mesa un dictamen proponiendo la celebración de una subasta para la adquisición de piedra gruesa y machacada.

Quedó sobre la mesa un dictamen referente al arbitrio sobre perro.

Se acordó dirigirse al señor Gobernador en suplica de que extreme las medidas contra el abandono en que se tiene a los perros en los pueblos de la isla.

El señor Llopart se ocupó nuevamente de la cuestión de los teléfonos, proponiendo que el Ayuntamiento y la Diputación sufraguen los gastos que irroguen las demandas que quieran presentar los particulares contra la compañía. Así se acordó.

Se acordó multar a los propietarios que verifiquen obras sin previo permiso del Ayuntamiento.

Se aprobó una relación de pequeñas reparaciones.

Volvió a la Comisión de Gobierno y Policía, un dictamen proponiendo pintar el despacho del señor Arquitecto.

Se aprobó el padrón de cédulas personales correspondiente al año actual, con el voto en contra del señor Trián.

Se concedieron varios permisos para obras particulares en el Ensanche.

Se concedió un crédito para las obras de empedrado de las calles de Palacio, Marina Borne y Rambla.

Fueron aprobados varios justiprecios relacionados con las expropiaciones que habrán de hacerse para la edificación de la Casa de Correos.

Se dio cuenta de un telegrama de don Antonio Maura, prometiendo interesarse por la suerte de los comerciantes españoles establecidos en Francia. En igual sentido se expresa don Alejandro Roselló en carta dirigida al Sr. Alcalde.

Se reprodujo la dimisión del médico de la Casa de Socorro don José Mir, la cual fue aceptada.

Se presentó una proposición en el sentido de aumentar a 10 las horas de jornada de la Guardia Municipal.

La combatieron los señores Solá y Ferratjans. La defendió el Sr. Obrador, abogando para que se establezca la libertad del trabajo, añadiendo que algunos trabajadores del municipio, han manifestado deseos de trabajar diez horas en vez de ocho, al objeto de restablecer dicha libertad. Al aludir a lo sucedido en las obras de Porto-Pi, se produjo un incidente entre los señores Ferratjans y Obrador.

El Sr. Solá manifestó que aceptaba la proposición siempre que se aumenten en proporción los sueldos. Con el voto en contra de los señores Ferratjans y Villalonga, pasó a la Comisión correspondiente para su estudio.

El Sr. Quintana se ocupó, censurándolas, de las nuevas tarifas de la fábrica de electricidad.

El Sr. Pascual interesó de la Comisión de Ensanche que cuido, velando por los intereses municipales, de la recaudación de la contribución territorial de la zona que está a su cuidado, la cual se efectúa muy deficientemente.

A propuesta del señor Roselló Servera se acordó celebrar las sesiones al medio día, desde el próximo mes de junio.

El señor Obrador propuso que se felicitará al diputado señor Alemany por su intervención parlamentaria en favor de

## Deportivas

### Foot-ball

La Junta de Delegados acordó la descalificación del segundo equipo de «La Asistencia» por haberse retirado antes de transcurrir el tiempo reglamentario, infringiendo así un acuerdo tomado por dicha Junta al constituirse.

El Delegado Sr. Estrellas hizo constar que el equipo no se retiraba, sino que le retiraban.

Es muy sensible que por el ardoroso impulso de algunos jugadores, hijo indudablemente de una ofuscación de momento, se vea obligado a no poder seguir en el Concurso un equipo que tenía asegurada una excelente clasificación.

El razonamiento del Sr. Estrellas, si bien falta de legalidad en virtud del acuerdo citado, estaba repleto de razón moralmente considerado el asunto. Ahora que no debían retirarse del campo, pues tenían obligación de conocer un acuerdo sancionado con el voto de sus Delegados. Legalmente está bien descalificado; bajo el punto de vista moral, repetimos, es una lástima.—Verdades.

### Carreras ciclistas

Para el domingo 5 de junio, tiene organizadas el Veloz Sport Balear unas carreras ciclistas en carretera, que tendrán lugar sobre el trayecto Palma, Can Penas y regreso, y para la que se concederán los siguientes premios: 1.º, 50 pesetas; 2.º, 30 ptas.; 3.º, 20 ptas.; 4.º, 10 ptas. y 5.º, 5 ptas.

Los ciclistas que deseen tomar parte en la carrera deben inscribirse en la secretaría del Veloz, antes del 3 de junio.

En la segunda quincena del próximo mes, se celebrarán unas importantes carreras en carretera, en las que se concederán crecidos premios en metálico, siendo el recorrido Palma-Valdemosa, Sóller-Palma.

Las primeras carreras en pista tendrán lugar a principios de Julio, y para ellas se gestiona la venida del notable Messori.

### Partido de foot-ball

Esta tarde a las cinco tendrá lugar uno en el campo de la «Real Sociedad Alfonso XIII» entre el equipo reserva de dicha sociedad, reforzado con algunos elementos del primero y el primero de «La Protectora».

## INFORMACIÓN

### En honor de don Miguel de los Santos Oliver.

El sábado último tuvo lugar en el Ateneo Barcelonés una velada necrológica en honor de nuestro ilustre paisano, don Miguel de los Santos Oliver, con motivo de ser colocado su retrato en el salón de actos de aquella distinguida corporación.

Al Presidente del Ateneo Barcelonés, fué cursado el siguiente telegrama:

«Dirección y redacción periódica LA ÚLTIMA HORA adhiérense y precian homenaje tributa esa importante entidad a nuestro inolvidable Santos Oliver, gloria de las letras españolas. Reconocidísimo salúdale, José Tous.»

### Señorita que desaparece de su hogar

Anoche ocurrió en esta capital un extraño suceso que interesó muy vivamente a cuantos se enteraron del mismo.

Una distinguida señorita estaba en su casa acompañada de su familia y conversando con su novio, cuando de pronto salió de la habitación en que se encontraban pretextando un motivo sin importancia.

Como transcurriera mucho tiempo sin que volviera, los de casa la llamaron y al ver que no respondía, registraron infructuosamente todas las habitaciones.

La joven había desaparecido, no dejándose rastro alguno de su huida.

Seguidamente comenzaron las oportunas gestiones para dar con su paradero, avisándose a la policía, practicándose durante la pasada noche, cuantas averiguaciones se han podido, todas ellas sin resultado alguno, pues hasta la hora de cerrarse esta edición no se había dado con ella.

Sospéchase que dicha joven haya sido víctima de algún ataque de enajenación mental, presumiéndose desde luego que su huida fué espontánea y voluntaria.

Continuando con toda actividad las gestiones encaminadas a descubrir su paradero.

### Las subsistencias

Las cabollas.—Ayer se vendía este comestible en el mercado a razón de 50 céntimos el kilo.

El precio regular suele ser de 20 a 25 céntimos. De modo que actualmente ha encarecido el doble de su precio regular una mercancía que desde los muelles de Alicante y Valencia especialmente, salen semanalmente una enormidad de miles de kilos destinados a los mercados extranjeros.

La patata.—Mantiene también un precio elevado, debido a la escasez de existencias en los mercados productores, a causa de la gran exportación que también se ha hecho.

Espérase que de seguida que entre en el mercado de Palma la cosecha de La

Puebla, que ya no ha de tardar, descenderán los elevados precios actuales.

El pan.—Continúa encareciendo, según se dice a causa de la firmeza de precios en las harinas.

Estos días el público ha podido notar que ha sido reducido nuevamente el tamaño de los panecillos, en forma que los de a 10 céntimos van resultando invisibles.

El precio de las harinas en el mercado de Barcelona, según leemos en aquella prensa, es a razón de 70 a 71 pesetas, la clase libre.

Pescado.—Ha estado escasamente surtida nuestra pescadería, a causa de no haber trabajado los pescadores por la festividad de estos días.

Han bajado, sin embargo, algunas partidas de pescado de los pueblos que se han vendido a precios algo elevados.

Carnes.—Continúan vendiéndose en general muy caras, especialmente las de gallina, atribuyéndose la circunstancia a la gran exportación que de esta clase de animales se hace.

Importación.—Los vapores llegados el sábado y hoy de Barcelona han sido portadores de unos dos mil sacos de harina.

Contra las exportaciones.—La «Asociación de vecinos de Madrid» y la «Federación de Entidades Ciudadanas de España» han enviado oficialmente al Ministro de Gracia y Justicia las conclusiones del mitin celebrado el día 25 en el Teatro Español, como fin de la Asamblea de aquella Federación, referente a la necesidad de promulgar una Ley definitiva de reforma del contrato de arrendamiento, o por lo menos, que se introduzcan en el Decreto de alquileres, a la vez que se prorrogan las modificaciones allí acordadas.

Del mismo modo, todas las asociaciones que forman aquella vasta Federación están enviando estos días, desde todas las provincias, al Presidente del Consejo, telegramas de protesta contra la exagerada autorización de exportaciones que están encareciendo, aún más, la vida.

### El tiempo, el campo y la salud

Contenía muy variable, en términos de que hace mas de doce días, todos los días llovizna; cuando no por la mañana, por la tarde o por la noche y así vamos pasando los días del mes de Mayo que la naturaleza suele ofrecer espléndidas y por completo apacibles.

Anoche, llovió a cosa de las ocho, cayendo un copioso chubasco que duró cosa de hora y media. Durante el resto de la misma, y parte de la madrugada ha llovido a intervalos.

La situación climatológica a las diez de esta mañana era como sigue:

Cielo encapotado, vientos flojos del S. O. y marcada tendencia a la lluvia.

Este estado variable, y por consiguiente anómalo de la climatología, no solo perjudica al campo, dificultando la marcha regular de las cosechas, sino que, produce ligeros disturbios en la salud pública, especialmente entre las personas achacosas o que ya padecen.

### Al Santo Cristo de los navegantes

En el populoso arrabal de Santa Catalina, se celebró ayer tarde, la tradicional procesión llamada del Santo Cristo de los Navegantes, que revistió la solemnidad de los años anteriores.

Con motivo del citado acto, reinó extraordinaria animación y bullicio durante toda la tarde en aquella barriada.

La procesión constituida por los siguientes elementos, resultó muy lucida.

Abrieron la marcha una sección de la guardia montada precedida de los tambores del Ayuntamiento y bandera de la Inmaculada Concepción.

Seguían una sección de niños y hombres de la Congregación de San Luis Gonzaga, con el Santo titular llevado en andas, crecida serie de vírgenes, pescadores, individuos de la Cruz Roja y representaciones de varios elementos de aquel arrabal y luego la venerada efigie del Santo Cristo de los Navegantes, a la que acompañaban elementos del ejército y del Ayuntamiento, estos últimos presididos por el teniente de Alcalde D. Justo Solá.

Cerraba la procesión un piquete de fuerzas de Infantería, al mando de su respectivo jefe.

Desde Palma se trasladó mucha gente a aquel Arrabal, lo que contribuyó a hacer grande la animación y dar espléndidez al acto.

### Sucesos y desgracias

En las inmediaciones del Ferrocarril Palma-Manacor, cayó ayer del pescante de un coche en el cual iba, un niño de unos doce años, pasándole una rueda por encima de un brazo, el cual le rompió en dos partes.

Después de asistido de primera intención, como mejor se pudo, ya que por allí no había farmacia alguna, fué conducido a su casa.

—El niño Antonio Gelabert Moyá, que con otros compañeros se hallaba ayer jugando al borde de uno de los estanques que hay en los comienzos de la carretera de Valdemosa, tuvo la desgracia de caerse en él, corriendo grave peligro de ahogarse si un hombre que pasaba por aquellas inmediaciones, al oír gritos de auxilio no acude a salvarle.

Una vez sacado del agua y con el susto

consiguiente fué conducido el referido muchacho a su casa.

—Un anciano pordiosero fué ayer acometido por un síncope que le privó largo rato de los sentidos, en la Plaza de la Seo, siendo atendido por varios transeúntes y conducido al Hospital, después que se hubo repuesto.

—Ingresó ayer en el Manicomio Provincial una mujer conocida por la «Mariana», que, al desembarcar del vapor de Mahón, de donde había llegado, cometía incoherencias, efecto de su reciente estado de enajenación mental.

Practicó el servicio la policía.

—En la Plaza de Abastos, rufieron en la mañana de ayer dos verduleras, zurrándose de lo lindo.

Las puso en paz uno de los urbanas de servicio en aquel mercado.

### Subasta para construir una carretera.

Por la Dirección general de Obras públicas se ha señalado el día 31 del actual a las once de la mañana para la adjudicación en pública subasta de las obras de la carretera de Alayor a San Cristóbal, cuyo presupuesto de contrata es de 156.466'22 pesetas.

La subasta se verificará ante la Dirección general de Obras públicas y se admitirán proposiciones hasta el día 24 del actual en el Gobierno civil de esta provincia.

### El crimen de Lluchmayor

Continúan, la guardia civil y el jefe de policía, D. Manuel Juárez, practicando actividades trabajos encaminados a detener al autor de dos delitos de violación y asesinato perpetrados en un lugar del vecino pueblo de Lluchmayor.

Fuerzas de la guardia civil, tienen cercado aquel término municipal, de modo que se espera de un momento a otro dar con el criminal a quien se asegura que los jefes de la guardia civil conocen, o por lo menos que de él sospechan.

En Palma se hacen trabajos encaminados a esta detención, así es que son escrupulosamente vigiladas las salidas de vapores para la península, como también las entradas y salidas de trenes.

D. Manuel Juárez ha llevado a cabo diferentes trabajos de investigación relativos a individuos sospechosos, cuyos resultados parece que han sido, sin embargo, negativos.

Apenas repuestos de la impresión producida por el repugnante hecho que mas arriba hacemos mención, la guardia civil, comunica otro, de igual o parecida índole.

Parece ser que un individuo apodado en Caragol, vecino del término de Palma, guiso, hace unos días, abusar de una vecina de San Jordi, cuando se dirigía tranquilamente a su casa.

A los gritos de ¡socorro! que profirió la citada mujer, al verse acosado por el sátiro, acudió el marido en su auxilio, el que después de propinar una tanda de palos al individuo en cuestión lo entregó a la guardia civil, la que al propio tiempo lo puso a disposición del señor Juez, encerrándole, por orden de éste en la Cárcel.

Según ha podido averiguarse, no es ésta, la primera vez que el individuo de referencia comete esta clase de fechorías.

### La novillada de Inca

El sábado se suscitó un incidente entre la empresa y los toreros que habían de lidiar ayer en la Plaza de Toros de Inca, que dió por resultado la suspensión de la novillada hasta nueva orden.

Por lo visto, los toreros después de examinar el ganado y ver que era de muchas libras, comunicaron a la empresa su propósito de no torear aquellas reses, ya que no reunían las condiciones previamente estipuladas en el contrato.

Ahadieron que únicamente lo torearían en el caso de que se decidiera celebrar la novillada con picadores.

Dicha corrida se celebrará el próximo domingo, conforme a los deseos de los toreros.

### El conflicto de los albañiles en las obras de Porto-Pi

En la Asamblea general de albañiles celebrada el viernes último, se tomó el acuerdo de nombrar una comisión para que gestionara cerca del propietario de las obras que realizan en Porto-Pi, la suspensión de las horas extraordinarias mientras hubiera obreros disponibles para realizar el trabajo en jornales ordinarios.

Hoy hemos recibido el siguiente escrito del «Sindicato de Albañiles y similares de Palma y sus contornos»:

«Por acuerdo de la general se convoca a todo el gremio de albañiles, sin distinción, y especialmente a los de las obras de Porto-Pi, para resolver el conflicto de las horas extraordinarias, plantear unas bases en dichas obras y dar cuenta de los trabajos realizados por la Comisión.

Albañiles: no falteis el martes a las siete de la tarde a tan importante junta. El Comité».

### La vacunación en las escuelas

Por el ministerio de la Gobernación se remitió al de Instrucción pública una Real orden cuya parte dispositiva dice:

S. M. el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer que por este Ministerio se interese de V. E. la adopción de las disposiciones que juzgue mas convenientes para que los

Quando le salga la primera cana  
compre OIL YANQU.



# Máquina de escribir Underwood

Campeón oficial desde hace 15 años consecutivos

C. M. Guillermo Trúniger, S. A. - Apartado 298 - Barcelona

Delegado para toda Mallorca: D. ANTONIO PIÑA, Palacio, 40, principal

## Wertheim y Seyfert

Las mejores máquinas de COSER Y HACER MEDIAS  
Exclusivo depósito Castell y Massot Sto. Domingo 4 a 10 Palma  
AVISO.—No dejarse engañar por un individuo que a BAJO PRECIO ofrece máquinas Wertheim Rápida y Seyfert pues son renovadas y no nuevas.

Maestros de las escuelas públicas, los Inspectores de Primera enseñanza y los Delegados regios provinciales faciliten y cooperen, con cuantos medios consideren hábiles, a las operaciones de revacunación que en el próximo Mayo habrán de verificarse en la forma que la Inspección general de Sanidad cuidará de señalar oportunamente.

Por su parte, el Ministro de Instrucción pública estimando de absoluta e imprescindible necesidad la cooperación decidida de los Maestros y Autoridades de Instrucción pública a la acción que realiza la Inspección general de Sanidad.

S. M. el Rey (q. D. g.) ha dispuesto, que se haga público en la «Gaceta de Madrid» que están obligadas las Delegaciones regias, las Inspecciones de Primera enseñanza y los Maestros a poner especial cuidado en difundir y hacer cumplir las disposiciones relativas a revacunación.

### El Concurso hipico de Palma

Del presidente de la Real Sociedad Hipica de Mallorca, don Nicolás Cotner, hemos recibido el programa del «Gran Concurso Hipico de Circunscripción Civil-Militar» que se ha de celebrar en esta ciudad durante los días 10, 11, 12, y 14 del mes de Junio próximo.

En el programa, cuya portada ha sido artísticamente dibujada por el alférez de caballería don Alberto Ripoll, se insertan las condiciones, pruebas y premios que abarcará el concurso de este año.

Respecto de la importancia de este concurso, basta decir que este año se repartirán premios por la cantidad de 8.050 pesetas, estando, además ofrecidas a dicha Sociedad copas y objetos de arte por sus MM., AA. RR., Autoridades, Corporaciones y particulares.

La «Hipica» nos ruega hagamos constar que la Sociedad reservará los palcos para sus socios y familias hasta el día 25 del corriente mes.

### Notas del Carnet

#### PERSONALES

El Coronel Jefe de Estado Mayor de Baleares, don Juan Díaz García, en atento B. L. M., nos participa que ha tomado posesión de su actual destino, ofreciéndonos su cooperación para cuanto con el servicio se relacione.

Con especial satisfacción nos enteramos de que en las oposiciones que para ingenieros del Banco Hipotecario de España se están celebrando en Madrid, ha sido aprobado con el número uno nuestro apreciado colaborador y estimado amigo D. Adolfo Vázquez Humasqué.

Reciba nuestra más sentida felicitación.

#### DE VIAJE

Esta mañana han llegado de Barcelona, a bordo del vapor «Mallorca», los comerciantes D. Antonio Amengual, D. Juan Rotger, D. Pedro Riuerver, los propietarios D. Juan Singala, D. Alfredo Bonet, D. Pedro Arsenau, D. Juan Alorda, la señora D.ª Luisa Amengual, D. Antonio Gelabert y D. Antonio Sastre.

—Anoche salieron para Barcelona D. Andrés Massot, D. Juan Nicolau, D. Alfredo Sampol, D. Luis Anglada, D. Narciso Bonet y D. Jaime Cerdó.

### RELIGIOSAS

#### PARA MAAANA

SANTOS.—San Pascual Bailón.  
CUARENTA HORAS.—Concluyen en la Catedral Basílica, al Sagrado Corazón de Jesús.

### MARITIMAS

El movimiento de buques en el puerto durante las últimas 24 horas ha sido como sigue:

ENTRADAS.—Procedente de Barcelona ha llegado esta mañana el vapor «Mallorca».

Procedente de Ibiza llegó ayer el vapor «Isleño».

Procedente de Mahón el vapor «Bellver».

Procedente de San Carlos de la Rápida llegó ayer el laúd «Amparo Vinas» con cargamento de sal.

De Gibraltar, llegó el laúd inglés «Santa Na alia» con lastre.

SALIDAS.—Para Mallorca, debe salir, esta noche a las ocho y media el vapor «Mallorca».

A las diez de la noche debe salir para Ibiza el vapor «Isleño».

Para Andraitx salió ayer el pailebot «Canales».

Para Alicante salió el pailebot «Isabel Vanel».

DESPECHADOS.—Se han despachado en Sanidad Marítima los siguientes buques:

Para Gandía, balandra «Ramona» con madera.

Para Ibiza balandra «Simó» con efectos.

Para Castellón, el pailebot «Jaime» con cargamento de superfosfatos.

NOTICIAS.—Ha sido fondeado en el muelle nuevo del muelle, donde tomará una partida de fosfatos el pailebot de esta matrícula, «Jaime».

Esta mañana, después de haberse repostado de agua y carbón ha salido para Porto-Pi la draga «Hühlings XIII».

Se esperaba procedente de Barcelona el laúd «San Miguel» con harina.

## GACETILLAS

**El precio del almendrán.**—El precio del almendrán, en Felanitx, ha entrado en un nuevo período de mejora. Actualmente se cotiza en esta plaza a razón de 137.50 pesetas el quintal de 42.37 kilos.

**Secretaría vacante.**—Se halla vacante la plaza de Secretario suplente del Juzgado municipal del distrito de la Lonja de esta ciudad, por fallecimiento del que lo desempeñaba.

Los que aspiren a detener dicha plaza deberán presentar proposiciones en el plazo de 15 días.

**LAS ISLAS BALEARES.** Su historia, sus Monumentos y Artes, por D. José María Quedado. Un tomo 4.º, mayor de 1425 páginas con numerosos grabados, fotografías y acuarelas, encuadernado en lujosas tapas. 20 pesetas. Librería Tous.

**Los cines.**—Concurridos se vieron ayer los distintos salones esta ciudad.

En el «Moderno» fueron extraordinariamente celebrados los episodios de la interesante y artística película «La Calavera de Oro» cuyo asunto se desarrolla en el interior de una aeronave que cruza la perla del Adriático presentando sus magnificencias a vista de pájaro.

En el Principal fué también muy celebrada la interesantísima película que lleva por título «A los corazones del mundo» cuyo asunto se desarrolla en los campos de la guerra ultimamente librada.

En la Protectora y Obreros Católicos se proyectaron igualmente artísticos films.

—PIKMENTINE. Tinte para el cabello. Belleza, naturalidad, duración. Venta: Droguerías y perfumerías. Depósito en España: Farmacia Morant, Valencia.

## Sorteo especial de grandes premios que se ha de celebrar el 21 de Mayo de 1921

Números que se han recibido en la Administración de la Plaza de Cort

Números 1.009, 4.265, 4.264, 4.266, 5.999, 6.552, 8.824, 8.829, 9.974, 9.977, 9.979, 10.251, 10.255, 11.259, 12.346, 13.912, 13.915 y 16, 41.154, 41.459, y 60; 41.798, 43.274, 44.151, 48.799.

A 500 pesetas billete y a 50 ptas. el décimo

## Por Telégrafo

### La union de los liberales

Carta del Sr. Salvador

Madrid 15 (3 m.)

Don Amós Salvador ha hecho pública la carta que dirigió días pasados a los jefes de la concentración liberal. El documento dice así:

«Mi querido amigo: Reconozco que los seis jefes de grupo a quienes me dirijo por última vez, estarán hartos de soportar mis excitaciones a la concentración liberal en una tarea no interrumpida un sólo día durante más de dos años.

Como esa concentración está hecha, por fortuna hasta el punto de que nadie lo duda, ello me había decidido a dejarlos definitivamente en paz, dando por terminada mi intervención. Pero a nadie extrañará que el asunto que deseaban ver realizado las masas de las izquierdas, me hayan aguijoneado mucho, me hayan hecho partícipe de sus deseos y ellas me obligan a hacer un último ruego de despedida.

Deseo que vea el país que la acción conjunta de gobierno a que nos hemos comprometido y en la que hemos de poner todos la mayor suma de nuestras fuerzas y de nuestro esfuerzo, no es una solución acordada e impuesta por los jefes sino acariciada y aplaudida por toda la masa liberal y democrática.

Anhelamos que vea el país la gran fuerza que presentamos y deseamos que se haga ostensible el regocijo que esa concentración nos produce: para lo cual hará propaganda cada uno en su tierra este verano para que se aprecie el común sentimiento que nos inspira.

Para ello se celebrará antes un acto de los seis grupos en el que inspiren los caudillos y puedan penetrarse éstos de la adhesión y entusiasmo de los acudillados.

Persuadido, pues, de la bondad de este propósito y fines que se persiguen, os ruego encarecidamente que prepareis este acto, poniéndoos de acuerdo para

celebrarlo, y espero que por ser la última vez que me manifiesto, perdoneis como tantas otras veces a vuestro amigo que os aprecia y saluda, Amós Salvador.»

## Del atentado contra el señor Dato

Trabajos del Juzgado

Madrid 15 (3 m.)

A las dos y media de la madrugada última celebraron una conferencia en el ministerio de la Gobernación, el Director general de Seguridad, el inspector general y el jefe de la brigada móvil señor Maqueda, saliendo éste poco después con algunos agentes para practicar determinada diligencia a la que se concedía gran importancia.

Sin embargo, parece que dicha diligencia no dió el resultado apetecido.

Ha sido detenido el cuñado de Esteban Collado, de quien se dijo que al llegar la policía a casa de su hermano político, se había dado a la fuga.

José Monje, que así se llama el hoy detenido, asegura que no hubo tal fuga, pues lo ocurrido fué que en la manifestación de primero de mayo se enteró de la detención de su cuñado, y siguiendo el consejo de algunos compañeros, no pareció por casa de su hermana.

Añade que ni remotamente puede suponerse que tenga relación en el suceso, como tampoco cree que Casanellas estuviera en casa de sus hermanos, pues de ser así se hubiera enterado.

José Monje ha sido interrogado por el director general de Seguridad y se lo ha hecho escribir al dictado para conseguir determinada comprobación.

El señor Escalera ha decretado la libertad de los tres individuos que hace unos días llegaron de Barcelona y contra los cuales no resulta cargo alguno.

## ECOS VARIOS

La semana parlamentaria

Madrid 14 (2 t.)

Todos los jefes liberales coinciden en apreciar que debe desaparecer o modificarse la semana parlamentaria, pues entienden que con el actual procedimiento no puede hacer el Parlamento labor útil.

### Detenciones

Zaragoza.—La benemérita detuvo en las afueras de la población a Benito González, albañil residente en San Sebastián, Cristóbal Aldabrandet, calderero residente en Vizcaya y Ramón Sancho, albañil residente en esta ciudad.

A dos de ellos se les ocupó una pistola cada uno, con cápsulas disparadas.

A pesar de esto negaron toda participación en el atentado del patrono carpintero Hilario Vernal.

Dichos sujetos incurrieron en contradicciones.

El Juez ordenó su incomunicación. La muchacha que presenció la agresión ha reconocido a Aldabrandet como autor material del crimen.

El Juzgado se constituyó para actuar en el Gobierno.

Siguen las diligencias, siendo la impresión satisfactoria.

### Patrono gravísimo

Zaragoza.—El patrono carpintero Hilario Vernal, continúa en la Casa de Socorro, en estado gravísimo, pues el proyectil le atravesó el hígado y riñón izquierdo ocasionándole una copiosa hemorragia interna. Se desconfía de salvarle.

### Esperando al infante D. Fernando

Tenerife.—Se espera el vapor Montevideo que conduce a bordo al infante don Fernando que saldrá mañana de Puerto Rico y hará escala en este puerto, llegando a la península a fines del mes actual.

### Congreso metalúrgico

Santander.—Esta noche se ha celebrado la sesión de clausura del Congreso metalúrgico.

Los delegados de varias provincias pidieron que constara en acta el disgusto con que el Congreso ha visto la actuación del Gobernador en el conflicto promovido por el planteamiento del lockout en el ramo de construcción.

Se acordó auxiliar a los huelguistas con 5000 pesetas y establecer una cuota extraordinaria con el mismo fin.

El delegado de Madrid propuso declarar el boicot a cárceles, cuarteles, conventos y plazas de toros.

Después de animado debate se aprobó por unanimidad.

### Asamblea de practicantes

Del 16 al 20 del actual se celebrará la cuarta asamblea de practicantes.

La sesión inaugural la presidirá el señor Orlega Morejón y la de clausura por el Ministro de Instrucción Pública.

Asistirán 400 delegados, representando 50 colegios de practicantes.

Los temas a tratar son: reforma de la carrera; creación de una carrera de practicantes militares, y colegiación forzosa. Además se propone la constitución de un montepío y la de un comité central.

FABRA

## Sociedad de Cazadores

Se cita a Junta general para aprobación Reglamento, local social, pago cuota mes de Mayo y otros asuntos de interés, para el martes 17 a las 7 y media de la tarde en los almacenes de Carrer Maria d'és Cego, Colón 70. Por A. de la J. D. Jerónimo Pou. Presidente, C. Mestre, Srío.

## DE BARCELONA

Terroristas detenidos

Barcelona 16 (3:30 m.)

En virtud de confidencias supo la policía que en la taberna establecida en la calle de San Beltrán núm. 1 y Olmo 19 y en la carbonería núm. 20 de esta misma calle se reunían elementos interesados en la realización de atentados terroristas.

Los agentes cercaron dichas casas penetraron en ellas, procediendo a la detención de ocho individuos apellidados Pérez, Fonollar, Duero, Saborit, Millán, Company, Parcerias y Salvador, todos los cuales ingresaron en un cárcel como presos gubernativos.

En la taberna de la calle de San Beltrán se halló una pistola y en la de la calle del Olmo tres cuchillos de grandes dimensiones y varios carnets de la Confederación General del Trabajo.

De los registros practicados en la carbonería no se ha dado todavía nota a la prensa.

### Identificación de un cadáver

Ha sido identificado el cadáver del individuo que falaba identificar de los dos que fueron encontrados muertos violentamente en la calle de San Jerónimo el día 11 del corriente.

Se llamaba Vicente Manchallecos, de 20 años, cocinero y natural de Valencia. El interfecto había sido detenido una vez por colocar pasquines del soviet comunista en la vía pública y otra por exigir a los obreros panaderos que cotizasen para el sindicato amenazando a los patronos que a ello se oponían.

### Estado de un herido

El concejal del Ayuntamiento de Badalona don Jaime Serra Costa, que resultó herido en un pie al ser agredido a tiros por un grupo de desconocidos, ha ingresado en la Clínica del Dr. Bartrina para completar su curación hallándose en relativo buen estado.

### Antisindicalista que intenta suicidarse

La policía ha puesto a disposición del Juzgado a un individuo llamado Pablo Fernández, quien intentó suicidarse en su domicilio de la calle de Obradors, causándose una herida de pronóstico grave en el cuello con una navaja de afeitar.

Según el parte de la policía, el referido individuo sufre manías persecutorias referentes al sindicalismo.

### Exposición de cerámica

En el pabellón de la Junta de Museos (Palacio del Parque) se inauguró ayer la Exposición de Cerámica hispano-árabiga, procedente de las excavaciones de Paterna y de Manises.

La cerámica de Paterna, adquirida por la Junta es producto de una excavación en los antiguos hornos árabes de los siglos XII al XIV.

Al acto de la inauguración asistieron representantes del Ayuntamiento y de la Mancomunidad y distinguidas personalidades.

### Reunión de la Confederación Nacional del Trabajo

La Confederación Nacional del Trabajo reunida en Barcelona con representación de Asturias, Andalucía y otras regiones, ha acordado mantener la jornada de ocho horas, no trabajar horas extraordinarias y pedir la reanudación de relaciones con Rusia.

### Por reclutar emigrantes

Ingresó en la cárcel a disposición del Juzgado, un sujeto llamado Juan Berenguer, acusado de reclutar emigrantes a quienes les exigía el pago 25 a 100 pesetas, según la edad y sexo.

Unos 18 emigrantes que estaban ya embarcados en el trasatlántico «Bologna» de la Compañía La Veloce para dirigirse a Lagunaira (Venezuela), fueron desembarcados por el Inspector de emigración.

### Contra la colización sindicalista

El sábado, al anochecer se adoptaron por las autoridades algunas precauciones estableciéndose un servicio de vigilancia en los alrededores de fábricas y talleres a fin de impedir que se intentase obligar a los obreros a cotizar a favor del sindicato.

Parece que dichas precauciones fueron debidas al rumor circulado de que algunos elementos se proponían ejercer activa presión sobre los obreros para que fiera el pago de cuotas al sindicato.

### Abusos en el Matadero

La Alcaldía ha suspendido de empleo y sueldo por abusos cometidos en el servicio al veterinario delegado en el matadero general, y a tres veterinarios inspectores de la matanza de reses, interin se incoe el expediente en averiguación de la certeza de los hechos denunciados.

Oliver.

## A la memoria de Miguel Santos Oliver

Barcelona 16 (8:30 m.)

En el Salon de actos del Ateneo Barcelonés se celebró en la noche del sábado el acto de descubrir el retrato del que fué su presidente don Miguel Santos Oliver y que ha de figurar en la galería de ateneístas ilustres. El acto estuvo presidido por el alcalde señor Martínez Domingo que es a la vez actual y presidente del Ateneo (y asistieron representantes de las autoridades y de las entidades económicas y culturales de Barcelona y numerosas personalidades).

D. Felix Escalas leyó un sentidísimo discurso necrológico del homenajeado escrito para dicho acto por el notable escritor don Alfredo Opisso, compañero que había sido de Oliver en la dirección de La Vanguardia y gran conocedor y admirador de la valía de su personalidad en todos conceptos y de la obra a que dedicó su talento.

Así le describió como ciudadano, como amigo y consejero, como periodista, como poeta, como historiador y como pensador elevado.

El señor Escalas, que había leído este trabajo, pronunció después por su cuenta muy breve pero sentidísimo discurso en elogio de la personalidad de Oliver, y terminó el acto con unas palabras del señor Martínez Domingo enalteciendo la memoria del que con sus méritos tanto supo honrar al Ateneo y a su patria.

Todos estos discursos fueron aplaudidos, como también fué muy elogiado el retrato de Oliver que es un felicísimo acierto del notable pintor don Felix Mesures.—Oliver.

### BOLSA DE BARCELONA

Información facilitada por el Banco Hispano Americano

Barcelona 16	
Interior . . . . .	00'00
Amortizable . . . . .	00'00
Exterior . . . . .	00'00
Francos . . . . .	66'20
Libras . . . . .	30'65
Dólares . . . . .	7'60
Liras . . . . .	43'50
Suizos . . . . .	143'00
Marcos . . . . .	14'60
Coronas . . . . .	2'10

## VOGUE

Revista Femenina que contiene los últimos modelos en figurines, joyas, zapatería, sombreros, Relación completa de los Sport más en boga, como también el confort en las casas y la belleza en la jardinería.

De venta en la Librería de J. Tous, P. Cort

## Caja Mutua Popular

Gran Via Layetana, 11, principal Barcelona

Por acuerdo del Consejo de Administración se pone en conocimiento de los señores Asociados que el día 30 del corriente mes a las once horas deberá celebrarse en el domicilio social la asamblea general de segunda convocatoria correspondiente al presente año, a la que podrán asistir todos los que justifiquen ser asociados de nuestra Sociedad, mediante la presentación de la correspondiente póliza, siempre que esta no haya caducado; haciendo constar que nuestro Consejo de Administración verá con sumo gusto el que nos honren con su asistencia a dicho acto.

Palma 12 de Mayo de 1921.—El Inspector Delegado, José Masip.

## A los Fabricantes de Calzado

Los Sres. Sucesores de ROS, RIERA y C.ª, S. en C. Fabricantes de HORVÁS Y TACONES DE MADERA para CALZADO, POLEAS DE MADERA para TRANSMISIONES, CARRETILLAS de todos sistemas, para transporte de mercancías en fábricas, puertos, estaciones de ferrocarriles, etc., etc., y TALLERES de CARPINTERIA, ponen en conocimiento de sus clientes y favorecedores, que con motivo de haber trasladado su FABRICA y DESPACHO en SON SUÑERET, Calles de Gabriel Maura y Son Campos, han abierto un DEPOSITO para la venta de todos sus artículos y recepción de encargos en la PLAZA de la CUARTERA números 12 y 13 y Calle de Borrás números 2 y 4, Telefono número 34.

## Interesante

Con nuevas y positivas rebajas en todas las telas queda abierta de nuevo en la calle del Sindicato número 120 la BARATURA CATALANA que estuvo antes en la Plaza del Olivar y hoy es Sindicato 120, aprovechándose de las grandes gangas que ofrecemos.

## A LAS SEÑORAS

Ha llegado el viajante de la importante casa de Valencia Sr. Español siendo portador de grandes novedades para la presente temporada.

Preciosos modelos en trajes confeccionados gran fantasía.

Recados: HOTEL ALHAMBRA

## Casa en venta

Situada en Son Espanolet, calle Heredero número 4. Informes, en la misma.

## AL COMERCIO

Las CORTINAS ORIENTALES son de absoluta consistencia y gran novedad para evitar las moscas y molestias del sol. Precios económicos. Depósito: EL AGUILA, San Nicolás—7.

## Sastre Cortador

ACEPTARIA COLOCACION Informes, Centro de Anuncios.

## VINO ESPECIAL

Para CONSAGRAR Importación exclusiva CASA LLOFRIU

## Doctor Juan y Sansó

Enfermedades de la matriz, niños y partos.

Coquistorador n.º 7, Teléfono 112.

Máquinas para coser

Pfaff e Ympery

muy rápidas y silenciosas Antigua CASA BANQUE, Colón, 34—Palma

## EL DR. LOBISCH

Especialista en enfermedades de la Piel y úlceras de las piernas